

LES POUTCHES D'ÉPIQUERZ

Bîn coégnu pai lai p'tête vèlle de Sint-Ochane, lo çhiôs di Doubs n'é pe encoué boté en lumiere totes sés réтчèsses. Che lés v'laidges alaintoué fromant mitnaint aivô Sint-Ochane ènne seingne tieûmènne d'è po près tçhînze cent dgens, tchèтчhün é voidgè sés chindiulairitès èт épreuve de lés dévojaie.

L'âve di Doubs aippoétche és pâтчous c'ment ès envèllies de péssaïdge lo bonhèye èт l'aipéj'ment. Poétchant, èlle é aidé mainquè ès v'laidges aiccreutchis enson lai montaigne. Dâ lés temps lés pus eur'tiulès ès se sont organisès po voidgeaie lo pus possibye l'âve de pieudge. Ès aint r'tieuyi dains dés poutches l'âve des toéts, mains chutôt c'tée que reuch'lait aivâ lés crâs tchu lai grouëyouse rotche.

En 1854, Epiquerz comptait 16 poutches que sofisïnt è poutine po lés dgens è lés bêtes. C'était po les dgens que moïnïnt lai tieumènne ïn tieusain de tos les djoués. Achi, tiaind èl âт aivu possibye de r'cidre l'âve dains dés condutes, lés poutches sont petèt en petèt aivus aibaindnès.

Aivô lés annès, pu de lai moitié n'éтïnt pu entret'nis èт cés impétchaintes tчôses di païtrimoine airïnt poyu être décombrès che des aimoéreûs des réтчèsses di temps péssè n'aivïnt pe déchidè de lés savaie.

En raicodgeaint lai conchtruchion des poutches qu'ès aivïnt entrepris de savaie, les chpécialistes aint bïntôt compris lés pñcïpes dés baïtéчous di véye temps. Tchu ïn bainc de maïne ès grayonïnt ï çaçhe d'è po prés dous mètres de râ aivaint de c'mainçaiie è montaie lés mues. Cés-ci éтïnt en pieres groueyouses aissembièes sains ciment. An léçhait entre les pieres prou de veude po que l'âve poyeuche péssaie. Lo fond était achi tieuvi de pieres. L'toèt an encrabèy'ment était conchtru tchu ènne tchairpente en bôs. An peut encoué voüere, enson des mues, lés ptchus voù lés paines éтïnt pojèes. En lai fin tote lai conchtruchion était r'boüetchie de tiere, sâf ènne cârrée euvieture que servât de poüetche.



Dés heûte poutches que sont aivus eurtaipès, ïn seigne n'ât pe en virvô, mains èl é lai frome d'ïn rectaindye. An peut voüere tchu les pieres entouérait sai poüetche lai yeusure creuyie pai lés coüedges que r'montïnt lés saiyats d'âve.

An botaint cés poutches en valou bîn dés queçhtions sont aivu résos... mains brâment d'âtres ne troveraint craibïn d'jmais de réponche.

- Âт-ce qu'ès aïppairtenïnt en ènne seigne faimille ?
- Che lai premiere graiyenèe traice de cés poutches daite de 1854, djainqu'è tiaind an dairait r'montaie po saivoi l'aïdige di pu véye poutche ?
- Èт lés dgens que vétiant âdj'd'heû tchu cés crâs, âт-ce qu'ès sont les déchendaints dés baïtichous di véye temps ?

Che brâment de cés quèçhtions v'lant d'moéraie encoé grant sains réponche, ènne païtchie âт mitnaint réjoüe èт lés dgens qu'aint ravâlè lés poutches lés aint raïppoétчès tchu dés môtroujes, tot â long de lai vie que vôs emmoéne vijitaie lés poutches.

LES PUIITS D'EPIQUEREZ



Bien connu par la petite ville de Saint-Ursanne, le Clos du Doubs n'a pas encore mis toutes ses richesses en valeur. Si les villages alentour forment maintenant, avec Saint-Ursanne, une seule commune d'environ mille cinq cents personnes, chacun a conservé ses particularités et tente de les développer.

L'eau du Doubs apporte aux pêcheurs, comme aux invités de passage, le bonheur et l'apaisement. Pourtant elle a toujours manqué

aux villages accrochés dans le haut de la montagne. Depuis les temps les plus reculés ils se sont organisés pour conserver l'eau de pluie. Ils ont recueilli dans des puits l'eau des toits, mais surtout celle qui ruisselait le long des pentes, sur la roche calcaire.

En 1854 Epiquerez comptait seize puits qui suffisaient à peine pour les gens et les bêtes. C'était pour les édiles de la commune un souci de tous les jours. Aussi, quand il a été possible de recevoir l'eau par des conduites, les puits ont été petit à petit abandonnés.

Avec les années plus de la moitié n'étaient plus entretenus et ces importants témoins du passé auraient pu disparaître si des amoureux des richesses du patrimoine n'avaient décidé de les sauver.

En étudiant la construction des puits qu'ils avaient entrepris de sauver, les spécialistes ont bientôt compris les principes des bâtisseurs des temps anciens. Sur un banc de marne ils dessinaient un cercle d'environ deux mètres de rayon avant de commencer à monter les murs. Ceux-ci étaient en pierre calcaire sans ciment. On laissait assez d'espace entre les pierres pour que l'eau puisse s'infiltrer. Le fond était aussi couvert de pierres. Le toit en encorbellement était construit sur une charpente en bois. On peut encore voir, en haut des murs, les trous où les poutres étaient posées. A la fin toute la construction était recouverte de terre, sauf une ouverture carrée qui servait de porte. Des huit puits qui ont été restaurés un seul n'est pas circulaire, mais a la forme d'un rectangle. On peut voir, sur les pierres entourant la porte, l'usure causée par les cordes qui remontaient les seaux d'eau.

En mettant ces puits en valeur, bien des questions ont été résolues, mais beaucoup d'autres ne trouveront peut-être jamais de réponse.

- *Est-ce qu'ils appartenaient à une seule famille ?*
- *Si la première trace écrite de ces puits date de 1854, jusqu'à quand devrait-on remonter pour savoir l'âge du puits le plus ancien ?*
- *Et les gens qui vivent aujourd'hui sur ces collines sont-ils les descendants des bâtisseurs des temps anciens ?*

Si beaucoup de ces questions resteront encore longtemps sans réponse, une partie est maintenant résolue et les gens qui ont ravalé ces puits les ont rapportées sur des panneaux didactiques tout le long du chemin qui vous emmène visiter les puits.

Michel Cerf